

Bolivar a los constituyentes de Colombia:  
Me permitiré que mi último acto sea el recomendaros que protejáis la Santa Religión que profesamos y que es el manantial abundante de las bendiciones del cielo.  
De su postrer mensaje a la Asamblea Constituyente de Colombia, el 30 de Enero de 1830.

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

«La absorción de estos países latinos por los Estados Unidos es larga y muy difícil, mientras estos países sean católicos».

ROOSEVELT

Vosotros liberales, perseguidores de la Iglesia, rois, pues, los mejores aliados del imperialismo yanqui.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Oñcina: 150 varas al Sur del Colegio de Sritas.

Teléfono 1131 Apartado III

Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 25 DE OCTUBRE DE 1927

Número 2690

## Fué reelecto Cosgrave como Presidente del Estado libre de Irlanda Subvencionará el Gobierno alemán a la Compañía Zeppelin

### Expulsión del Komintern 44 Líders rojos

Moscú.—Fueron expulsados del Partido Comunista cuarenta y cuatro individuos acusados de llevar a cabo una intensa propaganda contra el Comité Central del mismo.

Entre los expulsados figuran Preobrajensky, Serebriakoff y Sharoff, fundadores del Partido y tenientes de León Trotzky, calificado de líder de la oposición minoritaria.

Hace poco el mismo Trotzky fué expulsado de la Internacional Comunista por su acción opositora, permitiéndosele, pese a ello, la conservación de su empleo en el Partido. Lentamente han ido siendo expulsados de la corporación numerosos partidarios suyos.

### Fué reelecto Cosgrave Campo Presidente del Estado libre irlandés

Dublín, Irlanda.—Por una mayoría de seis votos, el nuevo Dail Eireann reeligió como presidente del Estado Libre de Irlanda al presidente William T. Cosgrave, procediendo este ahora en formar gabinete.

A su reelección opusieron los afiliados al Fianna Fail (partido de Eamon De Valera) y los laboristas. No obstante, éstos no presentaron candidato y Cosgrave resultó fácilmente triunfante con el apoyo de seis agrarios y once independientes.

### Sellos para fines humanitarios

Bruselas.—En diciembre próximo se hará la emisión de una serie completa de sellos de correos, y el importe de su venta se destinará al alivio de los tuberculosos y de los ciegos.

### Un avión gigantesco

Madrid.—En los talleres de la Dornier, situados junto a los hangares de la Compañía Zeppelin, se está construyendo un aeroplano, todo de metal, en el cual podrían volar doce pasajeros además de conducir un gran cargamento de petróleo suficiente para la travesía del Atlántico, según se comunica. Consignase que es-

te avión será destinado a un piloto español para un gran vuelo sobre el Océano, ocultándose hasta los actuales momentos quién ha de tripularlo.

En la actualidad, los talleres de Zeppelin y la Dornier trabajan a plena capacidad, en pedidos del gobierno y de empresas españolas.

### Trata de impulsar el Austria su comercio con la Rusia soviét

Viena.—El gobierno aprobó una medida que se espera le dé gran impulso al comercio entre Rusia y Austria. Se votará un crédito de quince millones de dólares para indemnizar a los comerciantes austriacos que comercien con Rusia, de las pérdidas posibles que puedan sufrir y para descontar sus letras.

### Entre el público fué reconocido un ladrón

Colorado Springs, Colo.—Alton Crapo, acusado de haber robado un banco, fué identificado por Vance Rhodes, tenedor de libros del banco Mamitau, Colo., como uno de los bandidos que asaltaron y robaron dicho banco en el mes de Marzo último, Rhoder se halla procesado aquí por ese robo.

Después de relatar como los bandidos lo obligaron a arrastrar un saco de dinero hasta la puerta de la institución, y al ser preguntado si no veía en la corte a alguien que hubiera tomado parte en el robo del banco, señaló al joven Crapo, diciendo:

“Aquel es el hombre que tomó el saco de dinero,” quien está sentado al lado de su hermana, considerada también como cómplice en este robo.

### Subvencionará el gobierno alemán a la Compañía Zeppelin

Friedrichshaven.—El Gobierno alemán contribuirá con dos millones de marcos para terminar el zeppelin que está en vías de construcción, cumpliendo así la promesa que hiciera el Ministro de Hacienda durante su reciente visita a las fábricas,

Dicha subvención fué ya rehusada anteriormente por el Reichstag, pero se cree que cuando se presente nuevamente a la consideración del Parlamento será aprobada.

El Gobierno alemán cree que un viaje alrededor del mundo en el zeppelin constituiría magnífica propaganda para Alemania.

El gigantesco dirigible es-

tará listo antes de tres meses, pues los trabajos están siendo conducidos con gran rapidez.

Géneros negros para señora, finos. Especialidad en este artículo. TIENDA BENAVIDES. Heredia.

## Fiesta de Cristo Rey

Se celebrará en la Santa Iglesia Metropolitana el domingo 30 de Octubre

Es necesario que Cristo reine en la inteligencia del hombre, la cual con perfecto acatamiento, ha de asentir firme y constantemente a las verdades reveladas y a la doctrina de Cristo; es necesario que reine en la voluntad, la cual ha de obedecer a las leyes y preceptos divinos; es necesario que reine en el corazón, el cual, posponiendo los afectos naturales, ha de amar a Dios sobre todas las cosas, y a El sólo estar unido; es necesario que reine en el cuerpo y en sus miembros, que como instrumentos deben servir para la interna santificación del alma. (Pío XI. Carta encíclica.)

A trabajar, pues, todos por el reinado público y privado, familiar y social, de nuestro amantísimo Rey, Salvador y Dios Jesucristo.

### PROGRAMA

6 a. m. Misa cantada de Comunión.

8 45. a. m. Procesión con la imagen del Sagrado Corazón de Jesús. (Los caballeros que deseen llevar la imagen, deben avisarlo con anticipación a don Alfredo Ramírez, encargado al efecto.)

9. 15 a. m. Misa Pontifical, celebrada por el Excmo. Señor Inter-

nuncio, Monseñor José Fietta, Arzobispo Titular de Sárdica.

7 p. m. Rosario y Sermón. Exposición del Santísimo Sacramento.

Por este medio se invita a todos los fieles, especialmente a las Asociaciones y Cofradía, rogándoles que asistan a la procesión con sus insignias y estandartes.

## Epístola a Sebastián

Mi querido Sebastián:

Tu apólogo de los paraguas como miserable pretexto para evitar la lluvia de la ira divina,..... les cae como pedrada en ojo de boticario, a esos protestantes de cuño nuevo .....es decir clérigos que no se aguantan con la ley de Dios y de su santa Iglesia y ¡zas! .....de golpe y porrazo ahorcan los hábitos en un tabacal o a los pies de los tetricos muros de un Seminario, y se van al Mercado Protestante, así en cueros, gritando a voz en cuello para que los oigan Mr. Strachann y otros misteres; ¡Yo tengo fe protestante!..... ¿Quién me compra....? ¿Cuántos dollars dan por «cambiar»....?—Y, ya, con eso, tienen los señores protestantes una CONQUISTA en América Latina..... un «convertido» .....como ellos dicen, en jergonza protestante.....es decir en «renegado» un «irredento» en lengua cristiana.

Yo te aseguro, querido Sebastián, que si la propaganda protestante hubiese seguido el curso que venía tomando desde hace veinte años, hasta hace un año, es decir de propaganda reposada, tranquila, sin aspavientos, individual y mañosa, ofreciendo una biblia y un papelito; acompañados de una peseta o un cuatro, a bobalicones dispuestos a hacer pacto con el mismo diablo, a trueque de una perra gorda, la cosa era para parar las orejas y temer la Conquista de América Latina para el protestantismo y para las famosas BARRAS, al cabo de unos tres mil quinientos años..... y quizá estos herejes, hubieran hecho roncha y se hubiera puesto el tocino que tú recortas ahora con sonrisilla «emfistofélica» por lo bien que lo haces..... como de perlas.

Pero, Dios Nuestro Señor y María Inmaculada Reina de los Angeles, Excelsa Madre de Dios,

quiere a Costa Rica y la protege de extraordinario modo.

¿Sabes tú que se hace con un tanque de agua estancada y llena de microbios, para evitar que los niños beban de sus linfas emponzoñadas?—Sencilisima es la operación: se revuelcan sus fondos y sale el barro a la superficie; y, con él, la hediondez.... y los niños lo ven.... y, ni por ésas, que beben agua hedionda y sucia; y si para alivio de males llega un perrillo sarnoso y mete el hocico y bebe, en virtud de su estómago capaz de tragar toda inmundicia...¿entonces? no hay chico, por estómago fuerte que se gaste, capaz de ingerir las aguas envenenadas, y por remate, emperradas también.

Sucede que al protestantismo bochinchero y propagandista de Costa Rica, que era agua estancada, de un año a esta parte, le Pasa a la cuarta página

## Pro Ermita en San Lucas

|  |   |         |
|--|---|---------|
| Colégio de Sión. San José                          | Cartago   | 25,50   |
| Libretas de Juan Viñas                             | Escuelas de Cartago   | 104,50  |
| Lib. N° 1366, Escuela Parroquial de La Dolorosa    | Inspector Provincial Escuelas, Cartago  | 195,25  |
| Escuela Paraíso                                    | Señor Cura Arce, Palmares   | 25,00   |
| Escuelas de Heredia                                | Escuela La Cruz, Frontera   | 5,00    |
| Escuela San José de Atenas                         | Escuela Zapote, San José  | 25,75   |
| Soc. San Vicente de Paul Montes de Oca             | Escuela Mauro Fernández, San José   | 80,00   |
| Lib. N° 654, Directiva Liga Deportiva Abjuense     | Escuela Mixta San Rafael de Puriscal  | 24,00   |
| Lib. N° 712, Liga Acción Social Católica, San José | Curso Libre de Costura  | 23,00   |
| Lib. N° 660, Club Sport Colón, San José            | Manuela de García, S. José  | 50,00   |
| Don Marcelino Fernández, Palmares                  | Don David Gutiérrez, Cartago  | 1000,00 |
| Don Juan Gómez, Turrialba                          | Clementina de Quirós, San José  | 50,00   |
| Parroquia San Rafael de Oreamuno                   | NOTA.—El Comité queda muy agradecido a todos estos bienhechores, sobre todo a las Escuelas Públicas y a los Colegios Católicos, a los que asegura de no haber tenido parte alguna en ninguna publicación alusiva a ellos. |         |
| Velada en San Rafael de Oreamuno                   | Octubre 20 de 1927.   |         |
| Escuela Puriscal                                   |   |         |
| Lib. 1166, Escuela Sáenz,                          |   |         |

Continuará

## DE PURISCAL

### La procesión

Con el rango y solemnidad debidos, se celebró en Puriscal el día doce por vez primera la fiesta de N. Sra. del Pilar.

No está demás describir el entusiasmo de los puriscaleños, que desde días antes se preparaban para la fiesta, que a la verdad resultó más satisfactoria de lo que se creía, gracias a los esfuerzos de su digno y abnegado Cura y a la buena voluntad de los fieles que en esta ocasión han dado la nota de fieles hijos de María.

Para no hacernos demasiado extensos notaremos solo los principales actos de la fiesta.

### Adorno de la Iglesia

Para decir todo no había que desear. Siguiendo la tradicional aparición los fieles no efecieron flores; pero ofrecían sus corazones como fragantes rosas a la Stma. Virgen que lucía como la más fragante de todas las rosas sobre un artístico pilar que nos ofreció la naturaleza.

En este acto, podemos decir, se notó el esplendor de la fiesta y donde todo mundo se podía edificar en devoción y piedad.

Chicos y grandes con su banderita en mano, signo de júbilo, desfilaban alrededor de la plaza cantando el Sto. Rosario. Graciosas niñas ofrecían a la Sma. Virgen selectas recitaciones en las esquinas de la plaza.

En verdad en este pueblo este día todo era gozo y entusiasmo y con mucha razón, pues se celebraba el día más glorioso de la América.

Ojalá para los futuros tiempos todos los pueblos de Costa Rica sigan el ejemplo de este humilde pero noble Puriscal.

Razones muy dignas para el costarricense hay para celebrar este día con toda pompa: Recordar el amor de la Stma. Virgen a estas regiones, que aun cuando el antiguo mundo nos hubiera olvidado, Ella sabía que en estas tierras había almas que salvar.

## CAPILLA DE NICOLAS V. (Vaticano)

### APUNTES DE UN DIARIO DE CAMINO

Para CORREO NACIONAL

Al penetrar en esta Capilla interesante por las pinturas de Giovanni de Fiésola, un hálito de frescura azota el alma que olvida por completo sus pensamientos, sus recuerdos, y sus preocupaciones, para sumergirse en la admiración profunda que provocan esas pinturas radiantes, que parecen consolar el corazón avivando sus esperanzas. La inmensa fe del fraile de Santo Domingo brilla en cada detalle de su dibujo, en cada rasgo de sus figuras, habiendo sus pinceladas santificado el arte.

Entre los pintores místicos de la Edad Media, Giovanni de Fiésola es un ser único en la historia del arte, del que bien podría decirse no sabía pintar más que almas.

"Hermano de los ángeles" lo llamaron sus contemporáneos y Fra Angélico aperece ante el mundo artístico con tal aureola de gloria, que su sólo nombre produce indefinible sensación de la dulzura exquisita, que se desprende de sus bellísimos frescos. Protegido por Eugenio IV abandonó la miniatura en que era notable, y se dedicó al fresco, pintando verdaderas obras maestras en su patria, hasta que fué llamado por Nicolás V, para decorar el monumento que lleva su nombre.

Su concepción grandiosa se desplegó en admirables frescos que tienen por argumento dos sujetos únicamente: el "Martirio de San Lorenzo" y la "Lapidación de San Esteban". Los cuadros en que se desarrollan estos acontecimientos, a primera vista presentan el aspecto de acuarelas, donde resalta el encanto divino que tienen particularmente las cabezas de sus personajes.

Humildad, encantador abandono, gracia y firmeza respira la figura de su San Esteban frente del Tribunal, que le juzga por el delito de blasfemia contra Dios y contra Moisés; el anhelo de condenarle se diseña en la frente de los jueces, la envidia parece roerles el corazón, y los asistentes siguen con creciente interés la defensa de sí mismo que hace el santo.

Esteban poseía una elocuencia tal, que llegó un momento en que los magistrados y asistencia se taparon los oídos para no oírle, temiendo ser arrastrados por aquel torrente de verdad y convicción que fluía de los labios del diácono, lo que les habría hecho conducirle en triunfo a su casa, y no al cruento suplicio.

Pero es en el lugar donde va a ser glorificado el santo que Fra Angélico deslumbra con su inimitable creación, donde llega al linde mismo de la eternal pureza, iraqueable únicamente para el dulce y elocuente mártir, quien se había asomado en sueños, y sueños tal vez reales, a

esa región de cuya aurora, el rayo que se desprende hasta nimbear la frente dolorida del confesor de Cristo, es precursor de la paz del alma, paz en la que se diluyen las estrellas para constituir el alba celestial, que se levantó para el mundo en el Calvario.

El bárbaro tormento se prolongó mucho: los que servían de verdugos parecen cansados, las piedras permanecen en su manos como si temieran arrojarlas, y la naturaleza participa con sus tintes cardeneos de la negrura que envuelve a los feroces enemigos, el diácono arrodillado sufriendo aquella lenta y horrenda muerte.

La idea de lo perfecto tiene que venir de "arriba", tiene que provenir del Ser Perfecto en sí mismo, cuyo reflejo en este mundo es la belleza. A ese Ser pues, es al que va todo lo que pasa sin historia por esta tierra: las lágrimas ahogadas en secreto, el lamento de la expiación que nadie escucha, los ayes de la vejez desamparada, el grito del pescador perdido en el mar; así como la esencia de los sacrificios, el amor purificado de los mártires, las emancipaciones de las almas puras, y a El, a ese Ser, se comprende por delicados e ínfimos detalles del pincel, que se encamina el alma de Esteban, desprendida del cuerpo destrozado con profundo regocijo, aunque esa separación sea penosa, como se desprende las lágrimas de los ojos.

En la gentil figura del santo se adivina que el alma es todo, el cuerpo es una sencilla envoltura que va a consumirse para dar paso al luminoso espíritu, que irá a desaparecer en las regiones eternas como luz que en luz mayor se disipa.

Las legiones de la Galia y la Germania habían aclamado emperador al censor Valeriano, quien tan pronto como fué investido de la púrpura imperial, marchó a la conquista de Antioquía, habiendo autorizado antes crecidos impuestos en todo el imperio, a fin de llevar la guerra hasta Persia. Uno de los siete diáconos, Lorenzo, tenía a su cargo la custodia de los tesoros de la iglesia. Naturalmente a él de preferencia se dirigió la orden del Prefecto, para que entregara las riquezas de que era depositario. El diácono pidió unas horas para reunir dicho tesoro, y cuando a la hora señalada se presentaron los sayones, Lorenzo se limitó a mostrarles una muchedumbre de pobres, ciegos, impedidos, y paralíticos, los que presentó como las riquezas de la Iglesia. Ebrio de furor el tirano por lo que juzgó una burla, ideó un nuevo género de tortura para el joven funcionario, que se cumplió el

mismo día, en que Valeriano después de haber caído en manos del monarca persa, siguió encadenado a su vencedor sirviéndole de estribo cuando montaba a caballo, muriendo al fin desollado. Su piel curtida y teñida de rojo fué colgada a la entrada de un templo persa.

Jamás para un hombre se había pensado en un tormento tan horrendo como el que Roma impuso a San Lorenzo; pero jamás tampoco se había visto desde que Roma era Roma, que a un César revestido del cesáreo manto se le impusiera el humillante y cruento martirio que sufrió Valeriano, y que la piel de un emperador de la señora del mundo, flotara el viento como un trofeo de victoria.

El alma cándida de Fray Angélico reprodujo en varios de sus inmortales frescos, las diferentes fases del drama que se efectuó en el Monte Viminal. Liqueus grisáceos, asfodelos, girasoles, mirtos y laureles lucen en torno de las parrillas de hierro colocadas en la cima, y el joven romano es conducido por soldados seguidos por multitud de curiosos que desean contemplar el extraño suplicio. Nunca pincel alguno ha trazado rasgos tan idealmente bellos y serenos, como los del futuro mártir que mira el cielo cuyas vagas lejanías se tiñen de nácar y oro, sirviendo de fondo a ese drama esbozado en el azul.

Las diferentes impresiones que agitan la multitud que le rodea vibran en el aire, y la sola actitud del diácono es un poema. La belleza no se imita, ni se expresa, sino que se sugiere, es por esto sin duda que los frescos del hermano de los Angeles ejercen una sugestión intensa que acapara por completo la atención, y éste en particular cautiva el corazón y la mente. Colocado sobre aquel nuevo altar el diácono fué quemado a fuego lento... pasa sobre este cuadro, algo así como un escalofrío terrible... como si se oyera el primer contacto de las carnes con los hierros enrojados... el mártir no habla, no se queja, no profiere una sílaba,.... canta....

Los sedosos follajes de los sauces relucientes a que debe el monte su nombre de Viminal se doran aún hoy, bajo el sol de tantos siglos, que ha coloreado las arcadas, los frisos que lo rodean, y el doloroso episodio que ha dado a la iglesia un timbre de inmortal gloria relevado por un talento angélico, sume aún el alma en la capilla de Nicolás V en un terror indecible, que se disipa al contemplar la bella alma del santo tomar su vuelo a la eternidad a la luz de las estrellas, y entre los perfumes de las oraciones que le despedían desde la tierra, confundido.

Pasa a la cuarta página

**CATRAMINA BERTELLI**  
Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses y demás afecciones de las vías respiratorias, acaban de llegar a la **BOTICA VARGAS**

Suscríbase al "Correo Nacional"

## CUSTODIA

Se vende una estilo moderno. Precio económico. Puede verse en la

Platería de

**Emilio del Valle M.**  
**CARTAGO**

## Aguinaldo para los niños costarricenses Juguetes de 999 clases diferentes MODELOS DE 1928

El día de Navidad o el de los Reyes Magos entregaremos, franco de porte, en cualquier dirección postal de Costa Rica, asegurado y sano su contenido:

|  |       |         |
|--|-------|---------|
| Caja de tres distintos buenos juguetes | ..... | \$ 1.50 |
| Caja de seis id. id. id.               | ..... | \$ 2.50 |
| Caja de nueve id. id. id.              | ..... | \$ 3.50 |
| Caja de doce id. id. id.               | ..... | \$ 4.50 |
| Caja de quince id. id. id.             | ..... | \$ 6.00 |

### REMESAS DE OTRAS CATEGORIAS

Despacharemos en igual forma garantizada:

Cajas de tres, cuatro, seis, ocho, diez y doce finisimos, raros y atractivos juguetes de variedad europea propios para aguinaldos de valia por \$5, \$10, \$15, \$20, \$25 y \$30, respectivamente

**999 clases, modelos de 1928, para escoger**

También nos encargamos de la compra y entrega de juguetes y regalos de la clase y precio especial que se interesen. Los hay desde 50 ctvs. hasta \$1.000.00. En los modelos de 1928 hay 999 clases para escoger

Toda orden deberá venir acompañada de su importe, antes del 30 de diciembre

Agencia Santa Rosa, Dept. G, 212 West 111th St. New York, N. Y.

## Santoral

Martes 25.—Santos Gabino, Crisanto, Bonifacio I, papa, Crispín y Crispiniano, mártires, (Patrón de los zapateros), y santa Daría, mártir.

SANTOS CRISANTO Y DARIA, MARTIRES

Crisanto, natural de Alejandría, fué a Roma con su padre Polemio, muy estimado del emperador Numeriano. Se aficionó tanto a la lectura de los libros sagrados que usaban los cristianos, y al Evangelio, que concibió gran desprecio a todo lo profano; e instruido por el presbítero Carpóforo, recibió el bautismo. Su conversión fué muy señalada en Roma. Su padre, pagano, le encerró en obscuro calabozo. No bastando esto para disuadirle, recurrió a la sensualidad para corromperle, y le propusieron que se casase con Daría, doncella consagrada a Minerva. Crisanto la convirtió con un discurso contra los errores del paganismo, y Daría recibió también el bautismo, siendo una de las más fervientes cristianas del siglo III de la Iglesia. Se unieron en matrimonio, pero con la condición de guardar la virginidad hasta la muerte. Polemio ignoraba todo esto y se apaciguó. En tanto, los dos castos esposos se dedicaban a practicar la religión verdadera, ejerciendo obras de misericordia con los cristianos perseguidos. Fueron delatados y presos: después de muchos tormentos y milagros, el tirano mandó sacarlos al campo del Escelerado, y en él consumaron el martirio, notándose otro milagro con la cabeza de Crisanto, en el año del Señor 284.

• Cuando necesite suela blanca, suela aceitada para talabartería, vaqueterones, suela de cubiertas y para calzados venga a la Tenería San Felipe, Heredia.

Manuel Araya.—Administrador.

## LA POUPEE

### BEJOS M. YAMUNI

**Gran almacén de novedades  
y de artículos de uso corriente**

Agencia exclusiva  
de las famosas Llantas

## Kelly

**Artículos para regalos y gran surtido  
de muñecas para Navidad**

**Todo a precios  
sin competencia**

### Aproveche esta oportunidad

Gran oportunidad para los jóvenes y señoritas, que deseen estudiar el comercio. Estudie en su propio hogar, durante sus momentos desocupados. Hagase un experto contable, una taquígrafa competente, o un hábil agente viajero vendedor en poco tiempo. Nuestro curso de «Arte de Vendedor» le pondrá en condiciones, de hacerse un agente viajero vendedor, con oportunidad de viajar por todos los países de Centro y Sud América y los Estados Unidos. Todos nuestros cursos son enseñados en español y son fáciles de aprender y completamente prácticos. Garantizamos que Ud. aprenderá cualquiera de nuestros cursos prácticamente, o le devolveremos su dinero. Prepárese para que pueda desempeñar una buena posición, en donde quiera que Ud. vaya. Decídase hoy mismo y hágase de su profesión, que le valdrá de mucho en lo futuro. Aproveche su tiempo, mientras los demás hacen castillos en el aire. Escribanos hoy mismo, pidiéndonos más información.

#### Rodríguez Comercial School

15 W. 112th St.,  
New York City

Muy Sres. míos:

Tengan la bondad de enviarme su curso de ..... y adjunto sírvase encontrar \$3.00 oro americano, como primer pago del primer mes.

Si vanse marcar el curso, o los cursos, en que está Ud. interesado.

|                           |                     |
|---------------------------|---------------------|
| Taquigrafía Greg.         | Inglés Comercial.   |
| Teneduría y Contabilidad. | Español Comercial.  |
| Aritmética Comercial.     | Español Gramatical. |
| Práctica de Oficina.      | Inglés.             |
| Arte de Vender.           | Ley Comercial.      |

Nombre .....  
Calle ..... Núm. ....  
Ciudad ..... Prov. o Estado .....  
República de .....

#### AGENTES ACTIVOS

NECESITAMOS AGENTES ACTIVOS E INTELIGENTES,  
EN TODAS LAS CIUDADES DE LA REPUBLICA.  
ESCRIBANOS HOY MISMO

## United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES

Los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES harán el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarpando los sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores SURINAME, SARACACCA y COPPENAME, que hacen el servicio entre Nueva Orleans, y Limón vía Cristóbal, llegarán quincenalmente a Limón los viernes en la mañana, zarpando de regreso para Nueva Orleans vía Bocas del Toro y Cristóbal, Sábado en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmonth y Limón, tocando en Trinidad, Barbados, y Cristóbal llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmonth, vía Kingston, los Viernes en la tarde.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH,

Administrador

Octubre 17 1927.

## Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales  
y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

### Anúnciese en este diario

Folleto N° 24

## El Castellano de Bosworth

Por EMMANUEL THOMPSON

PRIMERA PARTE

ne obligación de delatar a las autoridades la persona sospechosa de sedición y de cualquier manejo obscuro.—

29 Así mismo se hace saber que la persona que brinde refugio y amparo a un sedicioso, alquile local para celebrar asambleas libertarias y que no delate a quien conoce o simplemente sospeche que ha tomado parte en la sedición de la noche del 1° de mayo, será castigado con todo el rigor de la ley, no haciéndose excepción alguna de persona.

«Por el Gobernador Real,  
Carlos de Saavedra  
Comandante

«Cartago 2 de mayo de 1820»

Mientras se daban estas órdenes que pusieron en conmoción a la gente de la ciudad en general, el anciano padre de Francis Balfour se dirigía, en compañía del médico Cepeda, a casa de Saavedra. Con cuánta angustia no debió leer el anciano señor el sombrío pregón en que se fijaba la suerte de su hijo, ya os lo podéis suponer.

El bondadoso médico trató de consolarle, asegurándole que Francis no corría ningún peligro y que en todo caso el señor de Saavedra perdería los bienes todos y hasta la vida antes de entregarle.

—Eso es, cabalmente,—repuso don Roberto,—lo que me hace sufrir. El que yo soporte las consecuencias del paso dado por Francis..... está bien; es mi hijo; ¿Y qué no hace un padre por uno de sus hijos, especialmente un padre como yo que le amo tanto?

Pero no quiero que por mi hijo vaya a ser envuelta en la deshonra una familia honorable, por todos conceptos, y digna de aprecio.

—No tenga escrúpulo por esa parte, mi querido amigo; la mayor honra que puede haber a un español consciente de su dignidad es no vender, ni traicionar a su

enemigo cuando está caído y falto de defensa. Además.... pero ya hemos llegado y aquí le referirán lo que Francis hizo por la hija de mi amigo don Alvaro, acción que paga superabundantemente lo que por él se hace ahora.... ¡Chito! me parece que alguien se dirige a nuestro encuentro, sinó me engañan mis ojos es la propia Rosa, la joven de que acabo de hablarle.

—¿Cómo está Ud. mi querida Rosa? ¡Ah! tus mejillas están más pálidas que nunca, ¿efecto sin duda son de tus desvelos para cuidar al joven Balfour...?—Este anciano que ves aquí es el padre de ese valiente cuanto infortunado joven.

—¿Y como sigue el enfermo? ¿Muy bien, no?—¿Qué le había dicho a Ud. señor Balfour?

—Dices que salió de la coma?

—Sí, Doctor; pero volvió a caer en su somnolencia.

—¡Oh! signo de buen presagio.....mas, veo venir a don Alvaro.

En efecto acababa de presentarse el señor de Saavedra que saludó afectuosamente a su visitante.

—No tardará en despertar otra vez el herido—dijo el médico—entonces su inteligencia y comprensión estarán más despejadas y se le podrá hablar, aunque es conveniente no fatigarle mucho en esta parte, máxime si se toma en cuenta que ya nuestra agraciada enfermera ha iniciado el prefacio hablando larga y concienzudamente con nuestro Francis, y, ahora, procurando hacer el menor ruido posible, a ver como sigue el herido.

«Tened la bondad de esperar mientras le prevengo de vuestra presencia aquí. En tanto, sería conveniente me tuvieran un recipiente con agua tibia y una toalla, además un poco de algodón y vendas.»

Quando penetró en el dormitorio vió que el joven dormía plácidamente. El médico Cepeda le observó un momento y luego, murmuró:—No es conveniente dejarle dormir mucho tiempo porque se debilitará al extremo—y alzando la voz:—Ponga Ud., mi amable Rosa, todo eso aquí,—dijo al ver entrar la joven con las cosas que le había pedido.—Ahora alcánceme esa baliha. Bien gracias.

«Mientras salgo a prevenir a su padre, despiértele Ud.

La española se aproximó al herido para cumplir el

encargo del médico. Francis Balfour dormía suavemente. El único síntoma visible de su dolencia era la fiebre que coloreaba sus mejillas.

Ella le observó con atención antes de despertarle.... el joven en ese momento exhaló un suspiro y sus labios reséquidos murmuraron una palabra.....

—¿Qué habrá dicho?—se preguntó la joven con sensible curiosidad; sin darse cuenta de que el herido deliraba. Súbitamente había sucedido a la tranquilidad engañosa de antes, una fiebre intensa. Esta vez, el herido volvió a pronunciar la misma palabra de antes, con dulce y más claro acento:—¡Rosa!

—Sueña conmigo murmuró la aludida mientras su tez se cubría de encendido rubor.

Procuró despertar al pobre enfermo; pero éste la miraba con ojos extraviados.

—¡Oh, querido Francis. no me comprendéis? Soy yo Rosa.....

¡Oh, no me entiendo! ¡Señor, se muere!

—¿Qué ocurre preguntó Cepeda que volvía acompañado de don Roberto y el señor Saavedra—¿Qué significan esas lágrimas querida Rosa?—¿Por ventura ha recaído el herido y por eso os alarmáis?

—Sí señor; ahora no hace otra cosa más que delirar, después de estar casi bueno. Sí, me lo dice el corazón: Francis se muere.... y retorciéndose las manos con dolor, se dejó caer en una de las sillas que había en la habitación.

—«Gracias hija mía,» dijo una voz a las espaldas de Rosa, el corazón de un padre no olvidará nunca estas demostraciones de cariño por los sufrimientos de mi amado hijo.

El padre acercose a Francis postrado y casi moribundo. Allí estaba el hijo amado por el que habría dado de muy buena gana toda su sangre por rescatarle de las garras de la muerte.

Allí estaba el hijo sobre el que tantas esperanzas había cifrado y que amenazaban ser troncadas brutalmente.

Aquel era su bien, su tesoro, su más noble orgullo, su más íntima y legítima satisfacción. Le miró un momento y no pudiendo contenerse más, cayó de rodillas y estre-

*Viene de la primera página*

han revolcado los senos, con periódicos y panfletos llenos de insultos, de calumnias, de blasfemias, de verdaderas insoucias contra la Iglesia, contra el Clero, contra todo lo santo y noble de Nuestra Religión, hasta contra la Excelsa Madre de Dios María Santísima... y ha resultado el agua ésa, tan inmundada, que hasta los chiquillos inexpertos le tienen miedo... y de nada sirven las perras chicas ni las perras gordas para que beban... ¿huele mal esa propaganda protestante...? Y, peor, cuando han tenido la infelicísima ocurrencia de estar fletando sacerdotes «renegados», buenas piezas de otros países... más o menos escapados... y los trajeron bien comidos, y bien pagados, y bien acompañados, para que subiesen a la cátedra protestante y escribiesen en sus periódicos. ¡Nosotros, que oyer fuimos católicos fervientes... venimos hoy, a decir que somos ya conquistadores de América Latina; y aunque somos españoles... antillanos o sudamericanos, queremos que brille con la luz de Lutero y los candiles de Zuinglio y de Calvino, también el imperio formidable, arrolla-patrias, de las burras en campo azul....

¡Claro está! que ha sucedido lo que tenía que suceder: que los chicos se van corriendo con asco, que es un contento... ¡Qué imprudentes para su causa, estos protestantes de las sociedades bíblicas...! Eso llaman en lengua tica, «pasearse en lo macheteado».

¡Soberbios...! En su altanería llevan el castigo sin remedio.

¿Quién y por qué títulos puede

cualquier prójimo abrigar confianza en doctrinas sustentadas por semejantes predicadores...?

Refiérense del recordado Dr. Tomás Calnek, estrella de la medicina en su tiempo en Costa Rica. (Hará unos treinta años) hombre de corazón de oro, amado de cuantos le conocían; y, más que médico, padre de sus pacientes, que lo eran a cientos, protestante de nacimiento, pero amigo de todos los católicos y respetuosísimo de las ajenas creencias. ¡Amigo mío, a quien agradezco siempre innumerables favores, refiérense, digo, que ciertos protestantes propagandistas, en aquel tiempo en que ya enseñaba la oreja la herejía, pidieron al Doctor que les prestase una su finca para temporal pocos meses. Accedió el Doctor a la demanda de sus correligionarios; pero llamó a su administrador, y le ordenó tratar bien a dichos señores; pero también le prescribió terminantemente, no permitir propaganda religiosa protestante en su finca, por ningún caso. Cuando alguien le preguntó el porqué de esa orden, contestó: «Para mí, el católico que cambia su Religión, no me merece ninguna confianza».

Eso mismo digo yo y mayormente cuando son curas y frailes quienes son los cambiados: eso siempre hiede....

Por todo esto Salustiano, creo que estamos de plácemes; el protestantismo por acá está es perfecta descomposición.

Mucho gritan y patean... es el supremo derecho del pataleo; y hemos de agradecerles sus Archi-llas, Pérez, Montañas y Llanuras, por lo que arriba dije. Consérvate bien.

FILIN,

*Viene de la segunda página*

do con los cantos de los radiantes serafines que saludaban su triunfal entrada en el cielo. El pintor angélico se excedió en este último fresco de imponderable mérito, y belleza sin parangón posible.

El mártir de Jerusalén y el mártir de Roma, alumbrados por la luz de un talento excepcional, surgen en los muros ante los peregrinos que pasan, con todos los r.lieves de su doloroso martirio. Ambos cantaron las alabanzas de Dios, expiraron en el esfuerzo de su voz, habiendo terminado su oración y cerrado su boca sólo en el postrer trance.

No tienen ya que esperar nada más, sino que la voz del Arcángel de la muerte los despierte de su sueño: entonces florecerán de nuevo como los lirios, ostentando una blancura, un brillo y una hermosura infinita. Conservada por la piedad de los fieles, la parrilla está hoy dividida en dos partes: una de ellas la posee España, y se guarda en el monumento al que se dió su forma y el nombre del mártir, destinándolo para panteón de sus reyes. Considerado como la octava maravilla del mundo San Lorenzo el Real, se levanta en el pueblito de Escorial constituyendo uno de los lugares más hermoso e interesantes de la península Ibérica.

En la iglesia llamada San Lorenzo-in-Lucina cerca del Corso en Roma se venera la otra parte del férreo instrumento, que recuerda la constancia del invencible adepto del Cristo, y el odio acérrimo con que el paganismo se cebaba en las indefensas víctimas.

En cuanto al cuerpo del gran diácono reposa en la suntuosa Basílica de San Lorenzo-in-Paneperna erigida en el Viminal, sobre el paraje mismo donde tuvo lugar este suceso el diez de Agosto del 258. Regia iglesia restaurada por Pío IX que la eligió para su sepultura.

Se eleva en las orillas del camino que conduce a Tibur, muy cerca de los campos Veranos, campos cuya infinita tristeza participa de la soñolienta melancolía de las Lagunas Pontinas, y de la palpación de las dos grandes almas hundidas en la inmortalidad, cuyos despojos descansan bajo sus losas; el Pontífice y el Mártir duermen allí su tranquilo sueño... arrullados por los ecos quejumbrosos de los vientos en los pinares y por las canciones de las pastoras que guardan sus rebañitos en las cercanías, y seguidos por la lúgubre estela de sus dolores que ha palpado el mundo en lo más vivo y sangriento de sus heridas.

Hay en el interior del Vaticano, una pequeñísima cámara per-

didada entre sus innumerables bellezas arquitectónicas y artísticas, como la ostra perlífera en las profundidades del océano, que al abrirse, causa como la bivalva un efecto deslumbrante, con su tapicería de seda blanca y su altar que es un tejido de filigrana de oro, produciendo una impresión semejante a la que se sentiría al penetrar en uno de esos maravillosos retiros del Maren Nostrum, donde los Tritones labran las conchas, amasan el nácar y tiñen los corales, alumbrados por arañas fulgurantes que corren por todas partes. Tal es el efecto que produce ese rincón privilegiado donde el Vicario del Señor, hace sus oraciones privadas, sobre cuyo altar aparece la cabeza del inclito mártir del Viminal.

El fuego lento no consumió la carne del rostro, sino que contrajo enteramente los músculos faciales dejándolos adheridos a la calavera sin descomponerse, de manera que la cara conserva muy bien marcadas, no sólo las facciones sino también la acción del fuego sobre ellas.

Un escalofrío que penetra hasta los huesos hace estremecer el corazón en presencia de esa faz, en que los ojos se muestran fuera de las órbitas convertidos en dos partículas oblongas, y la boca se tuerce con un gesto tal de angustia y sufrimiento que no hay palabras para interpretar la expresión dolorosísima de esa boca que dice tanto..... hablan tan profundamente esos labios cerrados para siempre.

Es preciso acorazar el corazón para mirar de frente esa fisonomía lacerada.... hay sufrimientos que valen más que la felicidad, porque llevan en sí la felicidad misma, y cuando aquel espíritu luminoso llegó lleno de dolores a las fronteras de las sombras, el corazón ardiendo más que en las brasas materiales, en las llamas candentes de un amor ultraterreno, trocó los rubies de su sangre, por lágrimas de fuego que brotaron de sus ojos abrasándolos al pasar.

B. M. F.

**Notas Sociales**

*Fallecimiento de don Francisco Peralta*

Serían las ocho de la mañana de ayer cuando circuló en esta capital la noticia del fallecimiento de don Francisco Peralta, joven perteneciente a una distinguida familia de nuestra sociedad.

La manera tan inesperada como aconteció la muerte ha sido lo que ha causado honda impresión en esta capital; el joven Peralta se levantó de la cama perfectamente sano, acto continuo y como él lo acostumbraba fué a tomar su baño matinal, pero como pasaban las horas y él no salía, la familia alarmada decidió abrir el baño y ver lo que le acontecía y cual no sería su sorpresa al encontrarlo exámine. Inmensa fué la turbación que se adueñó de su señora esposa y de sus familiares a quienes este suceso ha dejado consternados.

No hacía aun seis meses que había contraído matrimonio con la

señorita María Eugenia Jiménez de la Guardia, hoy viuda de Peralta.

El «Correo Nacional» se hace partícipe de la pena que hoy llena de tristeza a las familias Peralta-Jiménez, por quienes va nuestra más sentida condoleancia,

*Fiesta Escolar de Dibujo*

En la mañana de ayer se celebró en la Escuela Porfirio Bernes una fiesta escolar que organizó la señora doña Elena de Montañé, maestra de dibujo de esa Escuela.

La inspectora de Dibujo señorita Carlota Brenes asistió a esa fiesta, lo mismo que un grupo de alumnas del Colegio Superior de Señoritas.

*Fiesta efectuada*

En la residencia de don Roberto Castro Ureña y de su señora esposa se efectuó el domingo una fiestecita infantil con motivo del bautizo del menor de los niños del señor Ureña.

*Fiesta matrimonial*

Mañana habrán de celebrar su 21 aniversario de su Boda los estimables esposos don Ramón González Castillo y doña Adela Truque de González.

El Correo Nacional les envía con tal motivo sus felicitaciones más sinceras.

**La información gráfica de nuestros colegas**

La Tribuna en su edición del domingo publica un grabado con el título de «ESCENAS MEXICANAS. Las rancherías mexicanas constantemente se ven despertadas por patrullas revolucionarias o del gobierno, persiguiéndose unas y otras. La foto anterior nos da una pálida idea de las actuales actividades de México.»

En el grabado no hay señal de ranchería ninguna y en cambio se observa un tanque, aparato de guerra desconocido en México.

Ese mismo grabado aparece en un periódico americano, pero con la inscripción siguiente, que desde luego se comprende es la auténtica: «Maniobras militares efectuadas en la ciudad de Washington en favor de obras de caridad, en las que tomaron parte las infanterías ayudadas por los tanques en un ataque simulado en los campos de adiestramiento militar.»

Moraleja: No conviene tomarse el pelo al público con mistificaciones mal urdidas.

**Su curación fué como todas las que hace el «Balsamo del Dr. Winton»**

Hacia como 5 meses sufría de un dolor constante en la muñeca de la mano derecha. Llegué a tomar calmantes y antirreumáticos en dosis alarmantes sin obtener más que pequeños alivios. Comencé a usar el BALSAMO DE WINTON sin ninguna fe. A los once días estaba curado. He extendido esta certificación sin que se me solicitara, en agradecimiento a tan eficaz remedio.

S. M. E.

(Original a la orden de los interesados).

**ATENCION**

La Rifa de la finca valorada en € 30,000, el Buick y la Ortofónica para beneficiar el Asilo de la Vejez

tendrá efecto el 1º DE ENERO DE 1928 en combinación con los tres primeros premios de la Lotería. QUEDAN POCOS NUMEROS; compre el suyo, no desprecie esta oportunidad. Dele paso a su suerte.

Agentes: Mendiola, Femina, La Marina, otros establecimientos comerciales y señoras y señoritas. En Limón, A. R. Méndez; en Cartago: Asilo de la Vejez; y en demás provincias y pueblos, los Directores de Escuela y Telegrafistas.

**ESTAMOS LISTOS**

para atender todas las órdenes de Utiles Escolares y Material de Enseñanza de toda clase

Pida Ud. los renombrados

**CUADERNOS** de esta casa

**Librería Lehmann**

(SAUTER & Cº)

REFRESCOS

**TRAUBE**

CERVEZA